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ATA 241ª REUNIÃO ORDINÁRIA CONSELHO GESTOR  

APA CAPIVARI-MONOS 

 

Data: 02 de abril de 2025 Quarta-feira 

Horário: das 10:00h às 12:00h 

Presencial. 

Local: CEC - Centro de Empreendedorismo e Capacitação. 

Endereço: AV Senador Teotônio Vilela, 8000 - (Frente ao Terminal Varginha)  

 

 

LISTA PRESENÇA  SOCIEDADE CIVIL 

 SETOR  REPRESENTANTES  
Associação Comunitária Habitacional 
Vargem Grande - ACHAVE  

Severino Carlos  

Curucutu Parques Ambientais  Vera Roso  
Centro Comunitário São Pancrácio  Maria de Fátima  
AMTECI  Solange Aparecida  

Setor Privado Empresarial Miguel Naghiniac Neto 

OSEL - Obras Sociais e Educativas da Luz Maria do Socorro Pereira Lipp 

  

Lista de presença Poder Público 

  

Subprefeitura de Parelheiros Bruno Cesar Christhi 

Secretaria do Verde e Meio Ambiente  Maíra Soares  

GCM/ Secretaria Municipal de Segurança 
Urbana 

Richard Soares Mariano 

SIMA/Fundação Florestal Marcelo José Gonçalves 

  

  

 

CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 
 

A lista de presença, e o registro fotográfico dessa reunião encontram- se anexada 

a este documento, nos Anexos I, II, assim como orienta a Portaria Municipal n° 

049/SVMA.G-AJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor  

APA-CM – Gestão 2022-2024. 
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Público convidado: 
 
NOME. 

 

Maria Bernadete Aluliades   
Sandra Sena   
Lucilene M. Leal Dos Santos   
Janaína Pupo     
Phillipe Da Silva Vieira   
Josana Braga Julia   
Benedito Severino  de Freitas   
Alicio Santana Santos   
Diogo Salustiano  Santos   
Maria Celia Gouveia Castro   
Maria Julia Gouveia dos Santos   
Lorrana Gouveia Oliveira   
Jaqueline Sales   
Leonardo O. Munichschofer   
Elenice S Conceição   
Marina Nunes de Souza   
Solange Dias   
Junior Magini   
Reginaldo Oliveira Santos   
Vera Helena Roso   
Maira Gonsalves    
Ana C Roso   
Augusto Bat    
Juliana Tsuchiya   
João Pedro de Souza   
Diego Maciel Blum Da Silva   
Claudio Yoshio   
Luis Eduardo Gomes Da Costa   
Veraldina Miranda Soares   
Gleice Queiroz   
Vagner Fernandes   
Maria de Fátima Sohorousky   
Silvana Peralta Cruz   
Carlos Henrique S. Lima   
José De Souza Queiroz   
Vivian O Romario   
Maria do Socorro Silva   
Francisco Queiroz Godinho   
Paulo Vitor Leal dos Santos   
Gilson Barreto de Oliveira   
Tiago Ribeiro de Souza   
Ivani Pereira Munichschofer   
Valmir Pires   
Marcelo José Gonçalves   
Jefferson Nunes Pedrozo   
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Bruno Froes Bermudes   
Giuliano A Prado    
Wanderley Ramos da Silva   
Paulo Silva Dos Santos   
Ligiane Antunes da Costa Oliveira   
Luiz Carlos Pena Cardoso   
Miguel Nahirciac Neto   
Rodrigo Martins   
Ricardo Rodrigues   
Bruno Cesar de Almeida C  
Roberto Carlos da Silva   

 

 

Pautas: 

I.  Operação Olhos da Mata 

II. Processo eleitoral Conselhos APAs 

III. Lançamento Trilha Interparques  

V. Gestão APA-CM 

VI. Informes Gerais 

 

Maira: gestora da APA Bororé-Colônia, fez abertura da reunião, dando boas-

vindas ao novo gestor da APA Capivari-Monos, Roberto Carlos da Silva. E 

passou a palavra para o novo gestor, para que dirigisse a reunião do Conselho 

da Unidade de Conservação. 

Roberto Carlos: se apresentou e leu a pauta da reunião do Conselho Gestor da 

APA CAPIVARI-MONOS e proferiu as seguintes palavras: “Confesso a vocês 

que, conversando com colegas de longa data, sinto uma imensa alegria ao ver 

concretizada esta unidade de conservação — a APA Capivari‑Monos. Nunca 

abandonei ‘o barco’ da preservação da natureza. Ao longo de 26 anos, 

reunimo‑nos para proteger este território. É com muito orgulho, que celebro todo 

o trabalho realizado e a felicidade de estarmos aqui juntos. Quero garantir a 

todos, que continuaremos a implementar esta política pública: preservar as 

árvores, manter a fauna e cuidar das águas e das pessoas que moram e 

trabalham nesta unidade de conservação”.  

Roberto Carlos: Para dar sequência às contribuições, convido para compor a 

mesa de trabalho desta reunião, as seguintes pessoas: Coordenador do  
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Patrimônio Ambiental – SVMA/CPA/DPA, Rodrigo Martins, Gerente da 

ADESAMPA, Ricardo Rodrigues, Assessora Especial SAMPA MAIS RURAL – 

SMDET, Solange Dias, os Inspetores da GCM, Richard e Amorim, Gestora da 

APA BORORÉ-COLÔNIA – SVMA, Maira,  Conselheiro - Águas da Serra, 

Miguel, para partilharem suas considerações.”  

Em seguida, Rodrigo Martins faz uso da palavra. 

 

Rodrigo Martins: “Bom dia a todos e a todas. Alguns aqui eu já conheço de 

outras ocasiões. Em vários momentos, estive como coordenador do Patrimônio 

Ambiental e também da Fiscalização Ambiental da cidade de São Paulo. 

Trabalhei com o pessoal da GCM, enfrentando muitos desafios. 

A recente nomeação do Roberto Carlos é uma indicação que recebemos com 

alegria. Roberto é uma referência histórica da região: foi o fundador e primeiro 

vice-presidente da APA CAPIVARI-MONOS, um grande articulador social. Ele 

ajudou a fundar a "SELVA SP”, o 1º parque de aventura na cidade de São Paulo 

e tem projetos com agricultores, culturais, ambientais e ecoturismo. 

Presente aqui na reunião está a Solange, da SMDET - Secretaria do Trabalho, 

outra grande articuladora e assessora do secretário Rodrigo Goulart. Nossa ideia 

é trabalhar de forma afinada entre a Secretaria do Verde e a Secretaria do 

Trabalho, integrando ações de desenvolvimento rural, turismo e fiscalização. 

Esses são os três pilares da gestão do secretário do verde e meio ambiente 

Rodrigo Ashiuchi:  

- Turismo sustentável 

- Desenvolvimento rural 

- Fiscalização ambiental com firmeza 

E, quando falamos em fiscalização com firmeza, é firmeza mesmo. Não vamos 

mais tolerar ocupações irregulares em terras públicas, em áreas sensíveis. Por 

exemplo: já conseguimos remover 300 construções irregulares no entorno das 

APAs Bororé-Colônia e Capivari-Monos, recuperando áreas importantes do 

cinturão verde da cidade. 

No mais, desejo muito sucesso à nova gestão da APA CAPIVARI-MONOS. 

Vamos caminhar juntos. Obrigado!” 

Ricardo Rodrigues: fala que: “Vou da importância da atuação técnica, dos 

incentivos financeiros e do trabalho coletivo que envolve todos e todas. Cada um 

com suas diferenças, mas todos com uma história comum. 

Ao longo do tempo, a gente tem a sensação de reviver momentos importantes 

— desde as primeiras reuniões da gestão participativa, como se fosse hoje. 
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Temos uma determinação expressa do prefeito Ricardo Nunes e do secretário 

Rodrigo Goulart, que é clara: as políticas públicas devem ser executadas com 

excelência. Nada menos do que excelência. 

É com esse foco que trabalhamos. Usamos tecnologia, articulação e a 

capacidade da cidade de São Paulo para entregar o melhor, principalmente no 

que diz respeito à preservação ambiental e ao desenvolvimento sustentável. 

Quando falamos de programas como o PSA Mananciais, o Semeando Negócios, 

o Sampa Mais Rural, ou o Roteiro Agroecológico, não estamos falando de ideias 

soltas. Essas iniciativas não surgiram do nada. Não foi um momento de 

“brilhantismo isolado” de um técnico ou gestor. 

Tudo isso nasceu aqui mesmo, neste fórum, com a gestão participativa da APA 

Capivari-Monos, a primeira unidade de conservação municipal criada após uma 

forte mobilização da sociedade civil. A lei de criação da APA Capivari-Monos 

veio primeiro, e depois, em 2006, veio a APA Bororé-Colônia. 

Antes mesmo de termos esses programas, já tínhamos as diretrizes previstas 

nas cartas de manejo, nos planos de gestão das APAs. Ou seja: é uma conquista 

da população, da sociedade civil organizada. 

Esta gestão da Prefeitura está comprometida em implementar tudo isso, como 

manda o plano estratégico e o plano de manejo das duas APAs. Nosso 

compromisso é garantir que essas políticas públicas cheguem até quem 

realmente precisa. 

É fundamental reconhecer: tudo nasceu na Capivari-Monos. É uma conquista da 

gestão participativa. Não tem pai, mãe, ou salvador da pátria. É uma construção 

coletiva, da base, da luta ambiental e comunitária. 

A Prefeitura de São Paulo, na atual gestão, reconheceu a importância disso e 

está implementando as políticas com qualidade. E mais: vamos ampliar, 

melhorar e alcançar mais pessoas. 

Porque, São Paulo não é só concreto. A cidade tem mais de 50% de cobertura 

vegetal. Estamos trabalhando com o programa Gestão da Floresta Paulistana, 

integrando preservação ambiental com geração de renda, emprego, 

desenvolvimento econômico e valorização dos mananciais. 

Esse é o nosso compromisso. É por isso que estou aqui ao lado do Diego 

(coordenador dos programas ambientais), do Rodrigo Martins e das colegas Sol 

Dias e Maíra, trabalhando juntos na integração das políticas públicas municipais. 

Estamos semanalmente alinhando ações entre os programas: PSA Mananciais, 

Roteiro Agroecológico, Sampa Mais Rural, Turismo de Base Comunitária, 

Gestão das APAs, Desenvolvimento Rural, Tecnologia e Sustentabilidade. Agora 

somos um único organismo: a gestão municipal ambiental integrada. 

Agradeço a todos que construíram esse caminho. Ao Roberto Carlos, aos 

parceiros de longa data como o Marcelão, e a tantas outras lideranças presentes 
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aqui. É uma grande alegria estar numa reunião tão calorosa, com tanta energia 

coletiva. Era disso que estávamos precisando.” 

 

Inspetor Amorim GCM Ambiental: Bom dia, Senhora e Senhores. É um prazer 

estar presente neste momento. Estou representando o Comandante Andrade, 

que é o Comandante Regional da Base da GCM Ambiental. 

Também reforço que nossa atuação no dia a dia tem sido intensificar o combate 

aos crimes ambientais. Tudo com base na lei. Queremos estar mais próximos 

dessas áreas e auxiliá-los na fiscalização ambiental.  

Esse é o recado que trago hoje. Agradeço por estarem aqui. Muito obrigado. 

Comandante Richard - Inspetoria Regional Parelheiros GCM: É um prazer 
reencontrar colegas e guerreiros da causa ambiental. Estamos retomando 
nossas operações em Parelheiros e assumimos o comando da Inspetoria 
Regional de Parelheiros. 
Nossa principal função é garantir a segurança territorial e cuidar da questão 

ambiental. Trabalhamos em parceria com a Operação Integrada de Defesa das 

Águas - OIDA, responsável pela proteção de áreas críticas de Parelheiros. 

Há 39 anos, somos reconhecidos como Polícia Ambiental de Referência no 

estado de São Paulo. Agora, sob o apoio do Prefeito Ricardo Nunes Carlos, 

somos a maior força policial em Parelheiros em quantidade. 

Estamos à disposição para auxiliar em qualquer demanda ligada à segurança 

pública ou ambiental. Muito obrigado! 

Solange Dias – SMDET – COORDENADORIA DA AGRICULTURA: “Bom dia 

a todos. Primeiramente, quero dizer que é muito emocionante rever tanta gente 

querida, tantas lideranças. Quando cheguei aqui em Parelheiro, lá no começo, 

já estava claro que essa política nasceu pensando na preservação, mas também 

no sustento das famílias. 

Não dá para falar em proteger o território sem falar em recursos financeiros. A 

preservação só se sustenta se houver condição para o agricultor se manter. A 

política pública da APA CAPIVARI-MONOS pensou nisso desde o início, 

envolvendo todos os atores estratégicos, todas as secretarias e órgãos 

relevantes. 

Hoje estamos reunidos justamente para aglutinar essas ações, que muitas vezes 

estavam soltas. Já aconteceu de uma pessoa ter que correr atrás de várias 

secretarias em dias diferentes, sendo que poderia ser atendida de forma 

integrada. 

A ideia agora é unificar as políticas públicas. Cada secretaria segue com seu 

papel, claro, mas todas atuando em conjunto, com diálogo constante. E a vida 

no campo se movimenta por meio de apoio técnico e financeiro. 
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O Programa Sampa Mais Rural já está subsidiando diversas atividades. Pessoas 

que estavam fora do território estão voltando. Pessoas que antes não tinham 

apoio, agora têm acesso a incentivo, mão de obra, recursos, e estão podendo 

transformar sua realidade. 

Desde o início, os grupos reunidos aqui — agricultores, associações, moradores 

— estão dizendo claramente: nós precisamos ter voz. Precisamos falar e ser 

ouvidos. 

Eu trabalho muito com o setor agrícola, e digo com toda certeza: a política 

pública só funciona com integração. Não dá para cada secretaria agir como uma 

“caixinha isolada”. Uma precisa saber o que a outra está fazendo. Isso exige 

articulação permanente. 

Temos conseguido avançar muito nesse sentido. Mas, claro, ainda não 

conseguimos atender a todos. Por isso, defendemos uma divisão justa dos 

recursos, para que cada agricultor, cada morador, tenha ao menos um pedacinho 

— uma oportunidade de melhorar. 

É emocionante ver gente da própria comunidade assinando contratos, 

acessando projetos, transportando pessoas, se envolvendo em grupos e ações 

concretas. 

Falamos também da importância do Polo de Ecoturismo, e de como os recursos 

precisam estar voltados para proteger a terra, valorizar o território e conduzir 

políticas públicas com justiça. 

Finalizo parabenizando a todos aqui presentes: vocês estão acreditando, estão 

trabalhando, estão empreendendo na terra de vocês. Esse é o caminho certo!” 

Miguel Naghirniac - Águas da Serra - Conselheiro APA CM: Tenho grande 

orgulho de participar dessa trajetória. Lembro-me de quando iniciamos, há quase 

30 anos, o trabalho de proteção hídrica aqui em Parelheiros.  

Naquela época, a água era tratada como força vital. Criamos mecanismos no 

Plano Diretor para preservar mananciais, mas, com o tempo, essas políticas 

perderam força. Muitas áreas de proteção foram fragilizadas, e hoje vemos as 

consequências: nascentes antes recuperadas agora precisam de intervenção 

urgente. 

Agora, estamos revivendo esse espírito pioneiro. A nova gestão municipal, com 

apoio do Conselho Gestor da APA Capivari-Monos, retomará projetos de 

recuperação hídrica. Inclusive, o prefeito Ricardo Nunes estará presente na 

inauguração desse novo ciclo de gestão sustentável. 

Essa reconexão com o passado não é nostalgia – é entender onde erramos. 

Perdemos a capacidade de proteger porque afrouxamos as regras. A água que 

antes nos unia tornou-se motivo de conflito. Mas, "a persistência é a chave". 

Estamos reescrevendo essa história, e conto com todos vocês nessa nova fase. 
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Roberto Carlos: “Agora eu vou desfazer a mesa anterior e compor uma nova 

mesa, com foco nos conselheiros da atual e futura gestão da APA Capivari-

Monos”. 

Convido para compor esta nova mesa: Fátima-Centro Comunitário São 

Pancrácio, Vera-RPPN, Lucas – Estância das Águas, Socorro – Unisa, Paulo - 

Universidade Anhanguera, Bruno Froes -  Acopolo, Marcelo – PESM. 

Peço a compreensão dos demais conselheiros (as) para mantermos essa 

configuração da mesa neste momento. Todos se sintam representados.  

Vamos à pauta do dia.  

Nós, enquanto atual gestão da APA Capivari-Monos, temos uma missão: criar 

uma Câmara Técnica Socioambiental. A primeira pauta desta Câmara é a 

Operação Olhos da Mata. 

A Operação Olhos da Mata já começou, no dia 09/março/2025 — em Evangelista 

de Souza, distrito Marsilac.  

Atendendo uma denúncia, foi montada uma força tarefa com membros da GCM 

AMBIENTAL, POLÍCIA MILITAR AMBIENTAL, Vigilância do PESM, ACOPOLO, 

CONGETUR, para identificar, impedir e multar agências de turismo que fazem o 

uso irregular dos recursos naturais (cachoeiras) nas Unidades de Conservação 

e na Terra Indígena. Cometem crimes ambientais. 

O Conselho Gestor da APA CAPIVARI-MONOS, precisa de ferramentas 

concretas para continuar combatendo as irregularidades no território. 

Por isso, não podemos sair dessa reunião sem uma tarefa definida. 

Coloco em votação, para a atual gestão, a proposta de criação da Câmara 

Técnica Socioambiental, que começa com essa grande missão da Operação 

Olhos da Mata. 

Os conselheiros da atual gestão que forem a favor da criação desta câmara 

técnica, por favor, se manifestem como estão.” APROVADO. 

A primeira reunião da Câmara Técnica Socioambiental, fica agendada para o 

dia 30/abril/2025, às 9h30, na sede da GCM Ambiental, em Parelheiros. 

Maíra vai dar os informes sobre a Trilha Interparques e sobre a Eleição dos 

novos membros do Conselho Gestor da APA CAPIVARI-MONOS. 

Maira – Gestora APA BORORÉ-COLÔNIA: Estamos desenvolvendo o projeto 

da Trilha Interparques, em parceria com diferentes secretarias, instituições e 

com participação ativa das comunidades e turistas da região. 

O lançamento oficial da trilha será no dia 12 de abril. 

A trilha tem aproximadamente 182 quilômetros de extensão, passando por duas 

Áreas de Proteção Ambiental (APAs) e também pela região de Jaceguava. 
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Para o evento de lançamento, teremos uma cerimônia de abertura no Parque 

Varginha, seguida de um percurso simbólico de cerca de 13 quilômetros, será 

realizado pelos ciclistas.  

Toda a trilha já está sinalizada com as marcas oficiais da Trilha Interparques:  

Também instalamos 10 novos totens de sinalização, que corrigem falhas de 

orientação dos modelos anteriores — agora com informações visuais mais claras 

e mais visíveis para os visitantes. 

Maira – Gestora APA BORORÉ-COLÔNIA -  A Secretaria do Verde e do Meio 

Ambiente, junto à Secretaria de Governo, já fechou as inscrições para renovação 

do Conselho, tanto para representantes do poder público quanto da sociedade 

civil. 

Agora, a Secretaria de Governo está fazendo a análise da documentação dos 

inscritos, organizando tudo para, em breve, abrir oficialmente o processo 

eleitoral. 

Nossa previsão é que até o fim deste mês o processo esteja consolidado. A ideia 

é que a eleição seja realizada de forma presencial, com ampla divulgação. 

Estamos finalizando os detalhes da eleição da sociedade civil para os dois 

conselhos das APAs (Capivari-Monos e Bororé-Colônia). 

Em seguida, abriremos também para os representantes do poder público. 

Acredito, sim, que até a próxima reunião já será possível contar com o novo 

Conselho Gestor empossado. Obrigada. 

Roberto Carlos: “Estamos chegando ao final da nossa reunião de hoje, e eu 

queria fazer uma fala especial de agradecimento à gestão que está se 

encerrando”. 

Eu sei que não foi fácil para vocês. Participar de um conselho gestor é um ato 

de entrega voluntária, de sacrifício pessoal. Exige tempo, exige energia, exige 

compromisso. 

Mas o que faz valer a pena é o resultado. E ele apareceu. 

Mesmo diante de tantas dificuldades — pandemia, processos institucionais 

confusos, limitações técnicas, ausência de segurança institucional — vocês 

seguraram a APA CAPIVARI-MONOS e mantiveram o trabalho vivo. 

Quero destacar aqui a liderança do Luccas Longo, que teve um papel 

fundamental para que essa unidade de conservação se mantivesse ativa e 

articulada mesmo nos piores momentos. 

Foi um trabalho de resistência. 

Então, eu gostaria que todos vocês conselheiros e conselheiras da gestão que 

está encerrando ficassem de pé agora, por favor. 
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Porque agora é hora de expressarmos a nossa gratidão coletiva. APLAUSOS. 

A gestão de vocês foi marcada por luta, por persistência, por responsabilidade. 

Guerreiros e guerreiras que, com coragem e ética, nos trouxeram até aqui. 

Agora, esse bastão está sendo passado para a nova gestão — mas a luta 

continua, e a nossa união também. 

Encerramento: 

Roberto Carlos agradeceu a presença de todas os presentes na reunião.  

Muito obrigado. 

Muito respeito a todos vocês. Um abraço sincero. 
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Anexo 1 – Fotos  

 

 

 

       

       

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO SECRETÁRIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

DIVISÃO DE PATRIMÔNIO AMBIENTAL – CPA/DPA  
CONSELHO GESTOR ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) CAPIVARI-MONOS  

 

Anexo 2 – Lista de presença 
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